

Extrait du Revue du Mauss permanente

<http://www.journaldumauss.net>

# Question Marx

- Gazette - Actualités -

Date de mise en ligne : mercredi 9 septembre 2009

---

**Revue du Mauss permanente**

---

La prochaine réunion du séminaire **Question Marx** se tiendra comme prévu :

MERCREDI, 23 Septembre à 18 h 30

A l'occasion de la parution de leur livre (*Savoir et Finance*, La Découverte), EL Mouhoub Mouhoud et Dominique Plihon introduiront la réunion par un exposé portant sur cette question.

La suite de l'exposé de Christian Laval et Pierre Dardot sur l'expérience de la Commune aura lieu courant octobre.

Comme précédemment, cette réunion se tiendra dans les locaux du

CEPREMAP 142 rue du Chevaleret Paris 13 e SALLE 208



### Présentation de l'éditeur

Un essai original sur la contradiction majeure entre le court-termisme des financiers et l'horizon long de l'accumulation des connaissances. Depuis les années 1980, le capitalisme connaît une profonde mutation, attribuée en général à deux phénomènes : la montée en puissance de la finance, devenue force planétaire ; et les nouvelles technologies, qui ont fait entrer les économies industrielles dans l'ère de la « société de la connaissance », effaçant les frontières entre pays. Pour beaucoup, ce nouveau capitalisme devait profiter à toutes les populations de la planète, vision optimiste brutalement démentie par la crise de 2007-2008.

Car si les nouvelles technologies favorisent la circulation des idées et de l'information, celles-ci sont très inégalement diffusées entre les pays, ce qui contribue à creuser les inégalités. Quant à la finance moderne, si elle facilite le financement des innovations telles qu'Internet, elle est également à l'origine de l'instabilité actuelle de nos économies. Dans cet essai, El Mouhoub Mouhoud et Dominique Plihon montrent ainsi ce que les crises doivent à la contradiction majeure entre le court-termisme des financiers et l'horizon long de l'accumulation des connaissances. Et ils proposent une vision du capitalisme mondialisé très différente de celle des analyses dominantes : loin de correspondre à un « monde plat » mettant en relation territoires et travailleurs grâce aux nouvelles technologies de l'information, ce capitalisme se caractérise toujours plus par l'accaparement des connaissances et des ressources financières au profit d'une minorité de pays et d'acteurs grâce notamment à l'instrument des droits de propriété intellectuelle instaurés sous l'égide de l'OMC. D'où un appauvrissement paradoxal des connaissances et de leur diffusion, face auquel les auteurs explorent les conditions d'une alternative.

### Biographie de l'auteur

El Mouhoub Mouhoud, professeur d'économie à l'université Paris-Dauphine et enseignant à Sciences-Po Paris, dirige le Groupement de recherches international du CNRS DREEM (Développement des recherches économiques euroméditerranéennes). Il est notamment l'auteur, à La Découverte, de *Mondialisation et délocalisation des entreprises* (coll. « Repères », 2008) et *Sauver Marx ? Empire, multitude, travail immatériel* (avec Pierre Dardot et Christian Laval, 2007).

Dominique Plihon, professeur d'économie à l'université Paris-Nord, est président du conseil scientifique d'Attac. Il est notamment l'auteur, à La Découverte (coll. « Repères »), du *Nouveau Capitalisme* (2004, 2009), *Les Taux de change* (2006) et *La Monnaie et ses mécanismes* (2008).